

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, sábado 10 de mayo de 1902

Número 169

Quien sabe idiomas es rico

**Francés,  
Inglés,  
Alemán,  
Italiano.**

El profesor PHILIPP VOIGTEL enseña las lenguas susodichas, siguiendo un método puramente práctico, que habilita al discípulo, en poco tiempo, no solamente a leer y escribir, sino también a HABLAR el idioma extranjero.

Calle 19, Norte, frente a la Imprenta Nacional.

## GRAN FABRICA DE MUEBLES

ÚNICA EN COSTA RICA

ESTILO Y MODELOS EXTRANJEROS

Emplea las mas finas y mejores maderas del país.

Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

RUEGO AL PÚBLICO

se digne visitar mi almacén de 7 a. m. á 8 p. m.

Avenida Central, Este, nº 531

*Jorge Morales Bejarano.*

ACADEMIA DE INGLÉS

— DE —

J. H. EDWARDS

5ª Avenida Oeste Número 50  
50 varas al Oeste de la iglesia del Carmen

Se enseña **INGLES** en tres meses  
**Más de 50 discípulos  
pueden probar este aserto**  
Si Ud. no aprende en 3 meses  
**No Pagará nada**



LA CERVEZA  
DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR  
POR SU PUREZA

*W. Steinvorth & Hermano*



**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMÁN  
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

### SE VENDE MUY BARATO

una magnífica estantería de cantina, con diez espejos, su mostrador correspondiente, varias mesas de mármol y otros objetos.

En esta oficina se dará razón.

### "EL DERECHO"

ES EL MEJOR AVISADOR EN EL PAÍS  
POR SER EL MAS BARATO Y

**POSITIVAMENTE**  
*el de mayor circulación*

AVISOS, RECLAMOS Y COMUNICADOS  
A PRECIOS ECONÓMICOS.

### A LOS BENEFICIADORES

Se compra una secadora  
pequeña para café.

**ROBERT HNOS.**

20 de marzo de 1902.

SE VENDEN un par de venados propios para cria.  
Calle 16, número 327 informaran.

## LA NACIONAL

GRAN FABRICA DE TABACOS Y CIGARRILLOS

elaborados con tabaco superior de semillas de la Habana cosechado en Costa Rica en competencia con los extranjeros.

Nacionales en cajetillas	el 100	¢ 7-00
" en paquetes	" " "	3-50
Con papel pectoral, blanco ó amarillo		
Tabacos estilo "Tropical"	el 100	¢ 7-00
" "Nacionales"	" "	4-00
" "After Supper"	" "	4-00
" "Young Ladies"	" "	4-00

Diríjanse los pedidos á su propietario  
**ELOY GONZÁLEZ & C<sup>o</sup>**

En la misma casa se hallan de venta el famoso GOFIO (Pinol) á 10 centavos la libra, harina de maíz refina á 15 centavos la libra, harina de arroz á 15 centavos la libra, café de primera clase molido á 25 centavos la libra.

**SE DESEA COMPRAR** con largos plazos una finca en la provincia de San José, compuesta de café, caña y potreros. Diríjanse los informes al administrador de este diario.

## GRAN BAZAR ORIENTAL

### Permanente Baratillo

Este nuevo establecimiento situado en la Avenida Central. Esquina al lado de la botica la Violeta.

Acaba de recibir infinidad de artículos, como sombreros de paja y fieltro para hombres y niños, camisas, cuellos, corbatas, camisetas y calzoncillos de algodón y de lana para trabajar, calzado para hombres y niños, calcetines de algodón y de lana, tirantes, cinturones para hombres y señoras, sacos de alpaca, medias de algodón y de lana, camisonos de día y noche para señoras, corsees varias clases, colchas, frásadas de algodón y de lana blancas y de colores, corbatas para señoras, gorras para niños, fluses para niños de 4 á 12 años, sombrillas, cintas y pañuelos de seda varios tipos, años, sombreros de paja para niñas, rebosos varias clases, pantuflas, botones y mancuernillas para camisas, acordeones, muñecas y muchas otras cosas que sería largo enumerar.

Gran surtido de driles de todas clases y casimires que valen ¢ 3-00 se dan á 2-25.

No olvidarse de hacer una visita

*Al Bazar Oriental*

*La Zapatería de Salomón Vargas será trasladada á su casa de habitación, Calle Central, Norte, No. 378.*

## EL ACORAZADO

DE

**BERTHEAU & C.<sup>a</sup>**

Fábrica de Calzado

OFRECEMOS AL PÚBLICO UN  
EXTENSO SURTIDO DE  
CALZADOS BARATÍSIMOS  
FINOS, FUERTES Y  
ELEGANTES.

Quinta Avenida, Este

Contra la Crisis.

Por tener otros negocios que atender, vendo una finca sita en Santo Domingo de San Mateo á 400 varas de la línea férrea del Pacífico, cultivada de café, potrero y árboles frutales, con buena agua y perenne. Tiene una hermosa casa de habitación. Para pormenores, en San José con don Miguel A. Herrera y en ésta con

**MIGUEL MOLINA M.**

Santo Domingo de San Mateo, 5 de abril de 1902.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
MAXIMO FERNANDEZ

**"EL DERECHO"**

DIRECTOR  
*Rogelio Fernandez S.*

ADMINISTRADOR  
**J. Alabarta**

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:  
**50 céntimos al mes.**

*Números sueltos 5 céntimos.*

OFICINA: AVENIDA CENTRAL, NO. 260, ESTE  
APARTADO NO. 70.

San José, sábado 10 de mayo de 1902

*A vuela pluma*

OBSERVACIONES DIARIAS SOBRE LA PRENSA  
(Continúa)

XXVIII—Una observación moral

Los griegos decían, y nosotros los parodiamos, que "de la encina caída todo hombre hace leña", y por tanto no debe, aunque puede, llamar la atención de nadie, lo que ocurre con los desgraciados editores responsables de la última pieza tragi cómica representada en nuestro corral político. Perdón y olvido; ola de razón y equidad que borra esa especie de mueca ó caricatura dibujada en la arena: eso es lo que el escritor de conciencia debe pedir. Que la tan deseada ascensión de don Ascensión que se realizó en el día de la Ascensión de Jesús al trono de la justicia eterna, ponga por nube oscura, sombra de su planta magnánima, ese hecho oscuro, inexplicado y que no debe explicarse; ése es el voto honrado aunque humilde de un servidor de ustedes. Y no hay que hacer muchos comentarios; CHILONIDAS ES CHILONIDAS, sin // y sin nada más que lo suyo propio.

XXIX—El Mensaje

Gran documento, en verdad, en que se establecen, y ojalá que se puedan llevar á la práctica, hermosas teorías genuinamente liberales. El señor Esquivel ofrece oír observaciones á su política y á sus propósitos. Pues vaya una honrada y desinteresada. Es un borrón en su programa político económico la severa persecución del contrabando, la supresión de ventas de aguardiente donde quiera cada uno establecerlas, el sostenimiento del monopolio. Sí, señor: un gobierno liberal y compuesto de personas que saben lo que es bueno, debe acabar de esta vez definitivamente con todo monopolio: dejar que cada cual

haga de su capa un sayo, que haga guaro y lo venda, pero que pague por ello al Municipio y al Gobierno; los Estados Unidos derivan de la patente de licores ciento y pico de millones de *dollars* ¿seremos nosotros más sabios? El vicio es inevitable; hay que hacerlo contribuir al bien común: que los borrachos paguen... pero que no le paguen á quien les vende el guaro. Eso es no sólo irracional sino altamente inmoral. Cuando cada uno pueda hacer guaro y venderlo barato, sólo lo venderá el que lo haga mejor, menos dañoso, si se quiere; y al fin, cuando el guaro valga diez céntimos, la *bebedera* será general por un mes ó dos, y á la cárcel con ellos; al tercer mes ya casi nadie beberá guaro, y toda persona decente lo usará sólo para mezclarlo con el baño y para darse fricciones, como sucede en Cuba. Por otra parte la patente de venta, no de producción, del alcohol será una verdadera renta, y además una renta legítima y racional para el tesoro, y la producción del país se aumentará.

Es un consejo desinteresado y leal.

XXX—Paciencia, *piojo*.

Nos ha dicho quien lo sabe que en estos días aparecerá en *La Gaceta*, la explicación de todos los procedimientos de la asendreada Comisión Conmemorativa en documento que lleva la fecha de 30 de Abril último. Con que..... *adieu!*

CHILONIDAS

9. v. 902.

*Congreso*

SESIÓN DE AYER

Abierta que fué á las 12½ p. m. se leyeron y aprobaron las actas de las dos sesiones anteriores.

Se dió lectura á una nota del Secretario de Justicia relativa á la remisión del decreto de declaratoria de Presidente de la República, á otra del Jefe Político de Santo Domingo de Heredia, en la que trascribe una justa petición de la Junta de Caridad de aquella villa y un memorial de varios vecinos del Palmiral de Aserrí, por el que piden fundadamente se les una, en cuanto á lo administrativo y judicial, al cantón de Mora.

El Diputado Villalobos hizo moción para que en lo sucesivo las sesiones se abrieran á las 8¼ de la mañana, debiendo continuarse en el resto del día cuando así lo exigiera algún asunto de importancia. Esta moción, después de haber sido largamente discutida, fué aprobada, con el agregado del Diputado Castro, don José María, por el cual se castiga con pérdida de la dieta

del día, al Diputado que sin justo motivo faltare á la continuación de la sesión. Esta adición la basó en la experiencia adquirida por él en esta clase de asuntos.

Hizo uso de la palabra dos veces el representante Barquero haciendo moción para que por ahora, no hubiera sesión los sábados, y se aprobó. Fué calurosamente aplaudido por las barras. Se levantó la sesión á la 1.45 p. m.

**Gacetillas**

¿Donde estan?

En el Cuartel de Artillería dicen que se han perdido ó sabe Dios en donde estará bien guardadito el siguiente armamento.

1,500 rifles (Remington)

2 ametralladoras

1 cañón revólver ó sea un automático y,

4 cajas de proyectiles Dios quiera que eso que se ha desaparecido no vaya á servir para molestarnos con un nuevo movimiento sedicioso que, complicaría más nuestra desesperada situación económica.

El patriotismo, en esta difícil y azarosa situación porque atraviesa el país, aconseja conservar la paz á todo trance y dedicarnos con entusiasmo al trabajo, único redentor y base de la felicidad de los pueblos.

Gran turno en la Merced

Mañana domingo tendrá lugar en la Iglesia de la Merced en construcción el turno que desde hace días se viene preparando. Sabemos que las diversas comisiones de señores y señoritas han trabajado con gran entusiasmo para dar á esta fiesta la solemnidad y esplendor que se merece. Recordámoslo á los habitantes de la capital y demás barrios circunvecinos para que contribuyan con su presencia, donativos y fervor religioso á dar mayor animación á esta simpática fiesta.

“La Revista”

nos da la noticia de q' el escritor don Carlos Selva que se encuentra en esta capital publicará en breve un periódico. Sea bienvenido.

Amnistia

La opinión pública perdona la locura de los revolucionarios y pide el perdón de su gravísima culpa. Así nuestro director Pascual en el número de ayer interpreta ese sentimiento al pedir la amnistia, lo mismo que el Redactor de “La Prensa Libre” en un párrafo que dice:

“Creemos que el gobierno nuevo conquistaría general aplauso echando el velo de la piedad sobre los hechos ocurridos última-

mente en los cuarteles: un decreto de amnistia, daría á sus primeros pasos sello muy simpático.”

Renuncias

Varias personas que ocupan importantes puestos han presentado sus renuncias. Sabemos de los comandantes del Cuartel de Policía Esquivel y Castro y de los señores edecanes del ex-Presidente, don Alejandro Aguilar, don Andrés Saéñz y don Juan R. González.

“La Nueva Prensa”

A nuestra mesa á llegado un nuevo periódico redactado por don Víctor J. Golcher, titulado “La Nueva Prensa.” Saludamos al nuevo colega que ha salido lanza en rista á la arena del periodismo.

El Licenciado

don Luis Cruz después de un brillante examen ha sido incorporado en el colegio de abogados. Reciba nuestra felicitación.

Carcel

Por cuenta del Municipio de Puntarenas se está construyendo en ese puerto una Cárcel.

En “El Pacifico”

viene un curioso comunicado que dice:

“Opinión.—Los militares que tenemos el honor y confianza de servir á nuestro gobierno, cuando le fuéramos traidores á él opinó que fuéramos pasados por las armas.—El Comandante de Plaza,—Rosa Araya”

Muy preocupados

están algunos alumnos del Liceo de Costa Rica con motivo de lo que dice el Mensaje del señor Esquivel respecto á que el Estado no será *empresario* de la segunda enseñanza. Muchos han interpretado mal esa cláusula en referencia; creyendo que la nueva administración piensa suprimir la segunda enseñanza. Esa no es la idea: no será el Estado empresario, pero sí otorgará franco apoyo. Suprimir la segunda enseñanza sería una demencia.

Don Manuel Montealegre

también desde hace días ha presentado su renuncia del puesto de Gobernador de la provincia de San José.

Las tropas

que vinieron de las provincias de Alajuela y Cartago han regresado ya.

Presentamos

nuestro respetuoso saludo á D. Azeglio Pattoni y señora que se encuentran en esta capital.

Es curioso

ver en el Palacio á ciertas personas que andan en busca de un empleo y que desde temprano están allí aguardando á los señores Ministros.

Tip de Padrón y Pujol